
EXMO. PROF. DR. RENATO TRATCH, DECANO DESTE CAMPUS, DOM FRANCISCO, 

BISPO DE TOLEDO, PADRE HÉLIO, PADRE HUGO, AUTORIDADES PRESENTES, COLEGAS 

PROFESSORES, MEUS SENHORES, MINHAS SENHORAS, MEUS QUERIDOS FORMANDOS 

DE FILOSOFIA. 

INICIALMENTE DIGO QUE ME SINTO ORGULHOSO EM TER SIDO, DURANTE 

QUATRO ANOS, PROFESSOR DE VOCÊS E HOJE ESTOU HORANDO EM SER PARANINFO 

DA TURMA. 

HOJE É O DIA QUE, SEGUNDO O NOSSO REITOR, IRMÃO CLEMENTE IVO 

JULIATTO, VOCÊS RECEBERÃO DOIS DIPLOMAS. UM DE FILÓSOFOS COMPETENTES, 

CAPAZES DE FAZER UMA REFLEXÃO CLARA E PRECISA SOBRE MEU DISCURSO E 

OUTRO DE GENTE BOA. E O IRMÃO CLEMENTE TEM RAZÃO. POIS, DURANTE QUATRO 

ANOS NÓS IMPRIMIMOS NA ALMA DE VOCÊS A MARCA DA PUCPR, QUE É A DE 

CIDADÃO HONESTO, QUE LUTA DIUTURNAMENTE PELA JUSTIÇA SOCIAL. FORMAR 

BONS PROFISSIONAIS PARA O MERCADO É NECESSÁRIO; É O PAPEL DE TODA A 

UNIVERSIDADE. MAS, PARA NÓS, A FUNÇÃO DA UNIVERSIDADE NÃO É SÓ ESSA. NÓS 

DA PUCPR, ALÉM DE FORMARMOS BONS PROFISSIONAIS, FORMAMOS TAMBÉM GENTE 

BOA. ESSA É A MARCA INDELÉVEL DA PUCPR.  

DESDE MEADOS DO ANO PASSADO QUANDO VOCÊS ME CONVIDARAM PARA 

PARANINFÁ-LOS VENHO PENSANDO SOBRE O QUE FALAR SEM ME TORNAR 

ENFADONHO E CHOROSO, POIS PODERIA FALAR SOBRE O FECHAMENTO DO NOSSO 

CURSO DE FILOSOFIA, VISTO QUE VOCÊS SÃO OS ÚLTIMOS FILÓSOFOS A SE 

FORMAREM NESTE CAMPUS DE TOLEDO. MAS, PARA CADA ARGUMENTO EM DEFESA 

DA MANUTENÇÃO DO NOSSO CURSO, O GRUPO ECONOMICISTA E MERCADOLÓGICO 

TEM PRONTO UM CONTRA-ARGUMENTO. ENTÃO, QUALQUER DISCURSO NESSE 
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SENTIDO SERIA UMA CANTILENA INÚTIL. O FECHAMENTO DO CURSO É FATO 

CONSUMADO.  

ENTÃO OPTEI POR FALAR HOJE SOBRE O PAPEL DA FILOSOFIA NA SOCIEDADE 

ATUAL. O SENSO COMUM IMAGINA A FILOSOFIA COMO ALGO ETÉREO E O FILÓSOFO 

COMO ALGUÉM QUE FALA COISAS QUE SÓ OS INICIADOS EM FILOSOFIA ENTENDEM. 

MAS NÃO É ASSIM. POIS, OS PENSAMENTOS FILOSÓFICOS SÃO LÓGICOS E PRECISOS. O 

QUE O FILÓFOSO BUSCA É A VERDADE DOS MUNDOS SENSÍVEL E INTELEGÍVEL.   

PENSO QUE NA SOCIEDADE ATUAL, O PAPEL PRINCIPAL DA FILOSOFIA É 

INVESTIGAR POR QUE O CIDADÃO COMUM QUASE SEMPRE TOMA O APARENTE PELO 

REAL. POR EXEMPLO, COM O APARECIMENTO DA CRISE DO SISTEMA CAPITALISTA 

MUNDIAL O GOVERNO BRASILEIRO COMEÇOU INJETAR DÓLARES NO MERCADO, 

AFIRMANDO QUE ISSO ERA PARA SALVAR A ECONOMIA NACIONAL E OS EMPREGOS 

DOS TRABALHADORES. A POPULAÇÃO, PASSIVAMENTE, ACREDITOU E ACEITOU TAL 

AFIRMATIVA. MAS, NA VERDADE ESSA AÇÃO GOVERNAMENTAL FOI MUITO MAIS 

PARA SALVAR OS BANQUEIROS E EMPRESÁRIOS IRRESPONSÁVEIS QUE 

ESPECULARAM COM DOLAR DO QUE SALVAR EMPREGOS. MAS, PARA NÓS CIDADÃOS 

COMUNS O QUE SIGNIFICA ESSA AJUDA AOS BANQUEIROS E EMPRESÁRIOS? 

SIGNIFICA MENOS DINHEIRO PARA INVESTIR EM SAÚDE, EDUCAÇÃO E SEGURANÇA 

DA POPULAÇÃO. ENTÃO, ESSE GOVERNO QUE SOCORRE OS RICOS TEM POR 

OBRIGAÇÃO REGASTAR OS POBRES DESTE PAÍS. ISSO DEVE SER A EXIGÊNCIA DE 

TODA A CONSCIÊNCIA CRÍTICA. ENTÃO, A FILOSOFIA TEM COMO PAPEL PRIMEIRO 

AJUDAR A POPULAÇÃO SUPERAR A CONSCIÊNCIA INGÊNUA E CONSTRUIR UMA 

CONSCIÊNCIA CRÍTICA. 

FALANDO EM CRISE, TENHO ME PERGUNTADO POR QUE OS ESTUDIOSOS DO 

CAPITALISMO, OS LIBERAIS E OS PESQUISADORES NAS UNIVERSIDADES NÃO 
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PREVIRAM ESSA CRISE. A RESPOSTA É UMA SÓ. AS ESCOLAS DE ECONOMIA E 

ADMISTRAÇÃO DEIXARAM DE ESTUDAR E ENSINAR DOIS GRANDES PENSADORES DA 

ECONOMIA CAPITALISTA. UM CHAMA-SE KARL MARX, CRIADOR DA IDÉIA DO 

SISTEMA COMUNISTA, QUE É TIDO PELOS LIBERAIS COMO “CACHORRO MORTO” E 

JOHN MAYNAYD KEYNES QUE FOI UM PENSADOR BURGUÊS BEM COMPORTADO E 

BEM INTENCIONADO, CRIADOR DO SISTEMA DE ESTADO DE BEM-ESTAR SOCIAL, NO 

QUAL O ESTADO TEM UMA FORTE ATUAÇÃO NA ECONOMIA, MAS, QUE PARA OS 

LIBERAIS ESTÁ ULTRPASSADO. MARX, EM 1848, JÁ PERCEBERA QUE O SISTEMA 

CAPITALISTA, ALÉM DE CONCENTRADOR DE RENDA, É UM SISTEMA AUTOFÁGICO E 

POR CAUSA DESSA AUTOFAGIA ENTRA CICLICAMENTE EM CRISES. KEYNES, EM 1938, 

ALERTARA AOS GOVERNOS PARA QUE REGULASSEM AS OPERAÇÕES DOS BANCOS. 

POIS, SEGUNDO ELE, OS BANQUEIROS TÊM UMA FORTE TENDÊNCIA AO SUICÍDIO 

COLETIVO. TUDO O QUE ESTÁ OCORRENDO NOS PRINCIPAIS CENTROS ECONÔMICOS 

DO MUNDO JÁ FORA PREVISTO NOS SECULOS ANTERIORES POR ESSES DOIS GRANDES 

PENSADORES, QUE FORAM JOGADOS NA LATA DE LIXO PELOS LIBERAIS, QUE AGORA 

DESESPERADOS BUSCAM SOCORRO NO ESTADO QUE TANTO CRITICARAM. 

O OUTRO PAPEL DA FILOSOFIA NA SOCIEDADE ATUAL É O DE DESBANALIZAR O 

BANAL. BANAL É TUDO AQUILO QUE SE TORNA CORRIQUEIRO. A VIOLÊNCIA, A 

POBREZA E AS INJUSTIÇAS SOCIAIS ESTÃO TÃO CORRIQUEIRAS QUE JÁ SE TORNARAM 

BANAIS. E, A IDEOLOGIA CORRENTE PROCURA, POR TODOS OS MEIOS JUSTIFICAR A 

VIOLÊNCIA E A POBREZA, NATURALIZANDO-AS. AFIRMA-SE QUE É NATURAL QUE 

COM O CRESCIMENTO POPULACIONAL AUMENTE A VIOLÊNCIA. MAS, ISSO É UM MITO. 

BASTA COMPARARMOS, POR EXEMPLO, A SOCIEDADE BRASILEIRA COM A JAPONESA 

QUE POSSUI APROXIMADAMENTE A MESMA POPULAÇÃO DO BRASIL E VEREMOS QUE 

TAL AFIRMATIVA É FALSA. NA VERDADE O QUE FALTOU DURANTE SÉCULOS FORAM 
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INVESTIMENTOS EM EDUCAÇÃO E SAÚDE PARA A POPULAÇÃO MAIS CARENTE. 

AFIRMA-SE TAMBÉM QUE A POBREZA É COISA NATURAL, POIS SEMPRE EXISTIRAM 

RICOS E POBRES. MAS, BASTA UMA PERGUNTA PARA DESNATURALIZARMOS ESSA 

NATURALIZAÇÃO DA HISTÓRIA: ÍNDIO É RICO OU É POBRE? BEM, PODEMOS AFIRMAR 

QUE É RICO PORQUE TEM TUDO O QUE NECESSITA, MAS AO MESMO TEMPO É POBRE, 

PORQUE TEM NADA. POIS, NADA LHE PERTENCE. NÃO QUERO COM ISSO AFIRMAR QUE 

DEVEMOS RETORNAR À SOCIEDADE INDÍGENA. NÃO É ISSO. MAS, APENAS APONTAR 

QUE A VIOLÊNCIA, AS INJUSTIÇAS SOCIAIS E A POBREZA NÃO SÃO COISAS NATURAIS, 

SÃO COISAS HISTÓRICAS. POIS, ESTÁ NA VONTADE DOS HOMENS CONSTRUIR UMA 

SOCIEDADE MENOS EXCLUDENTE E MAIS JUSTA. 

JÁ QUE ESTOU FALANDO EM PROBREZA E, PROVAVELMENTE, ALGUNS DE 

VOCÊS SERÃO SACERDOTES E SACER, EM LATIM, QUER DIZER SAGRADO. VOCÊS, QUE 

SERÃO SACER, ALÉM DE CUIDAR DO SAGRADO, TAMBÉM IRÃO EVANGELIZAR E 

QUANDO FOREM ANUNCIAR AS BOAS NOVAS NÃO SE ESQUEÇAM DAQUELES QUE NÃO 

POSSUEM MECANISMOS DE DEFESA DIANTE DO SISTEMA MERCADOLÓGICO. POIS, 

COMO AFIRMOU SÃO TIAGO, DISCRIMINANDO-SE OS POBRES E OS OPRIMIDOS NÃO SE 

EVANGELIZA. ASSIM, AO LUTARMOS PARA CONSTRUIR UMA SOCIEDADE MAIS JUSTA 

E SOCIALMENTE MENOS EXCLUDENTES, DE CERTA FORMA ESTAMOS PREPARANDO A 

PARUSIA, O RETORNO DE CRISTO A ESTE MUNDO. COMO COMENTAVA SANTO 

AGOSTINHO “MEU REINO NÃO É DESTE MUNDO, MAS ESTÁ NESTE MUNDO”. LOGO, O 

REINO DE CRISTO DEVE COMEÇAR AQUI NA TERRA. ENTÃO, CONVIDO-OS 

COMEÇEMOS A CONSTRUÍ-LO AGORA! 

 

MUITO OBRIGADO! 


